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Aos dezenove dias do mês de dezembro do ano de dois mil e oito, às oito horas, 
reuniu-se ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e Administração, 
sob a presidência do Prof. Dr. João Carlos Brahm Cousin, com a presença dos 
seguintes membros: Adalto Bianchini, Adriana Dora da Fonseca, Ana Furlong 
Antochevis, André Luiz Castro de Freitas, Artur Emilio Alarcon Vaz, Attila Louzada 
Júnior, Celso Luis Sá Carvalho, Celso Luiz Lopes Rodrigues, Cleuza Maria Sobral 
Dias, Eduardo Carvalho Pereira, Enio Duarte Fernández Junior, Ernesto Luiz Casares 
Pinto, Ioni Gonçalves Colares, João Carlos Brahm Cousin, João Moreno Pomar, João 
Sarkis Yunes, José Carlos Resmini Figurelli, José Vanderlei Silva Borba, Luiz 
Bessouat Laurino, Marcos Antonio Satte do Amarante, Mário Roberto Chim Figueiredo, 
Maura Dumont Huttner, Rhandersen Luís da Rosa Góes, Rosaura Alves da Conceição, 
Silvana Maria Bellé Zasso e Silvia Silva da Costa Botelho. O secretário, a pedido do 
Senhor Presidente, registrou a presença dos conselheiros substitutos, indicando o 
motivo da substituição: Décio Rodrigues de Oliveira, Vice-Diretor da Escola de 
Engenharia (titular em férias); Denise Maria Varella Martinez, Vice-Diretora do Instituto 
de Matemática, Estatística e Física (titular em férias); Eli Sinnott Silva, Vice-Diretora do 
Instituto de Ciências Biológicas (titular em férias); Inês Gullich, representante discente, 
suplente de Raul Guilherme Goulart de Andrade (titular em férias); Janaína Sena, 
representante docente, suplente de Maria José Martins Chaplin (titular em férias); 
Leonardo Contreira Pereira, representante discente, suplente de Karen Barañano 
Souza (titular em férias); Marcelo Vinícius de la Rocha Domingues, representando a 
Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (titular em férias); Maria Elisabeth Gomes 
da Silva Itusarry, Vice-Diretora do Instituto de Oceanografia (titular em férias); 
Obirajara Rodrigues, Vice-Diretor da Faculdade de Medicina (titular em férias); Paulo 
Renato Lessa Pinto, representando o Instituto de Ciências Econômicas, 
Administrativas e Contábeis (titular e substituto afastados a serviço da Universidade) e 
Vera Torres das Neves, Vice-Diretora do Instituto de Ciências Humanas e da 
Informação (titular em férias). Justificaram a ausência: o Diretor do Colégio Técnico 
Industrial, professor Osvaldo Casares Pinto, por encontrar-se afastado a serviço da 
Universidade; o seu substituto, professor Marcos Barros de Souza, por encontrar-se 
em férias e a representante dos técnicos administrativos em educação, Soledad Bech 
Gaivizzo, por encontrar-se em férias. Justifica-se também a ausência dos 
representantes discentes: Carolina Veloso Costa, Fátima Cristina da Silva Oliveira e 
Tiago Pasito Schultz, por encontrarem-se em período de férias acadêmicas. Três 
relatores dos processos justificaram a ausência: o Cons. Cleber Palma Silva, por 
encontrar-se em férias; o Cons. Ednei Gilberto Primel, por encontrar-se participando de 
um pregão eletrônico em nome da Universidade e o Cons. André Tavares da Cunha 
Guimarães, por encontrar-se em um seminário do curso de Pós-Graduação em 
Engenharia Oceânica na Universidade. Ausentes sem justificativa: Solismar Fraga 
Martins, representante suplente de Méri Rosane Santos da Silva, em férias. 
Participaram na condição de convidados os seguintes relatores de processos: 
Alexandre Vasconcelos Leite, Antonio Carlos Mousquer, Cezar Augusto Burkert 
Bastos, Mara Regina Santos da Silva e Myriam de Las Mercedes Salas Mellado. 
Participaram ainda como convidados: Derocina Alves Campos Sosa, Lúcio Souza 
Fassarella, Leila Mara Barbosa Costa Valle e Elton Pinto Colares, a fim de 



contribuírem nos debates de alguns dos assuntos a serem apreciados pelo Pleno do 
COEPEA. Ao iniciar a reunião, o Senhor Presidente colocou em discussão a ordem do 
dia, conforme segue: 1º) Aprovação da ata nº 002 – Tendo em vista que a ata fora 
disponibilizada antecipadamente aos conselheiros e as sugestões acatadas pela 
Secretaria, o Senhor Presidente perguntou aos presentes se havia mais alguma 
manifestação a esse respeito. Não havendo, a ata nº 002 foi colocada em votação e 
aprovada por unanimidade; 2º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto 
propondo a homologação do Ato Executivo nº 039/2008 – O referido ato declarou 
luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande, em virtude do falecimento do 
servidor aposentado GIL BARLEM MARTINS. A indicação foi lida por seu autor. 
Colocada em votação, foi aprovada por unanimidade; 3º) Indicação do Cons. Ernesto 
Luiz Casares Pinto propondo a homologação do Ato Executivo nº 040/2008 – O 
referido ato declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande, em virtude do 
falecimento do servidor aposentado EVARISTO IGNÁCIO RODRIGUES. A indicação 
foi lida por seu autor. Colocada em votação, foi aprovada por unanimidade; 4º) 
Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto propondo a homologação do Ato 
Executivo nº 046/2008 – O referido ato declarou luto oficial na Universidade Federal 
do Rio Grande, em virtude do falecimento do servidor aposentado JOAQUIM PEDRO 
DE BARROS GRANADA. A indicação foi lida por seu autor. Colocada em votação, foi 
aprovada por unanimidade; 5º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto 
propondo a aprovação do Calendário de Reuniões Ordinárias do COEPEA para o 
ano de 2009 – A indicação propõe a aprovação da proposta de calendário das 
reuniões ordinárias do Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e Administração – 
COEPEA, para o ano de 2009. A indicação foi lida por seu autor. Não havendo 
manifestações a respeito do assunto, o Senhor Presidente colocou a Indicação em 
votação, sendo aprovada por unanimidade; 6º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz 
Casares Pinto propondo a homologação do Ato Executivo nº 038/2008 – 
participação de professores do CTI, em caráter excepcional, em bancas de 
concursos públicos – A indicação propõe a homologação do Ato Executivo nº 
038/2008, que aprovou a participação dos professores Décio Bittencourt Dolci, 
Osvaldo Casares Pinto, Alexandre Jesus da Silva Machado, Luis Humberto Ferrari 
Loureiro e Alexandre Vasconcelos Leite, em caráter excepcional, como integrantes de 
bancas de concursos públicos. A indicação foi lida por seu autor. Após a leitura, o 
Senhor Presidente colocou o assunto em discussão, quando foram registradas as 
seguintes manifestações. Alguns conselheiros disseram ter dúvidas com relação ao 
enquadramento dos professores participantes das bancas de concurso no CTI e em 
função disso os conselheiros Vanderlei, Cleuza e Alexandre Leite fizeram alguns 
esclarecimentos adicionais a fim de justificarem a necessidade de tal autorização por 
parte do COEPEA. Disseram inclusive que os docentes do ensino médio também 
sofreram um re-enquadramento no seu plano de carreira recentemente. Não havendo 
mais manifestações a respeito do assunto, o Senhor Presidente colocou em votação a 
Indicação, sendo aprovada por unanimidade; 7º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz 
Casares Pinto propondo a homologação do Ato Executivo nº 042/2008 – horário 
Especial durante o Processo Seletivo 2009 da FURG – O referido ato instituiu o 
horário especial no período de 9 à 11/12/2007, autorizando o cumprimento de um 
turno único das 14 às 18 horas, durante o Processo Seletivo 2009, com exceção de 
alguns serviços considerados essenciais e intransferíveis. A indicação foi lida por seu 
autor. Não havendo manifestações a respeito do assunto, a Indicação foi colocada em 
votação e aprovada por unanimidade; 8º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares 
Pinto propondo a homologação do Ato Executivo nº 050/2008 – suspende o 
expediente administrativo da FURG nos dias 24, 26, 31/12/2008 e 02/01/2009 – O 
referido Ato suspende o expediente administrativo da FURG nos dias 24, 26, 



31/12/2008 e 02/01/2009, excluindo alguns serviços considerados essenciais e 
intransferíveis. A indicação foi lida por seu autor. Não havendo manifestações a 
respeito do assunto, a Indicação foi colocada em votação e aprovada por 
unanimidade; 9º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto propondo a 
homologação do Ato Executivo nº 051/2008 – institui horário de expediente 
diferenciado no verão de 2009 – O referido Ato institui o horário de expediente 
diferenciado de verão na FURG, no período de 19/01/2009 a 20/02/2009, autorizando 
o cumprimento de um turno único das 8 às 12 horas, excluindo alguns serviços 
considerados essenciais e intransferíveis. A indicação foi lida por seu autor. Não 
havendo manifestações a respeito do assunto, a Indicação foi colocada em votação e 
aprovada por unanimidade; 10º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz Casares Pinto 
propondo a homologação do Ato Executivo nº 044/2008 – prestação de serviços 
realizados por servidores da FURG – O referido Ato determinou que as prestações 
de serviços realizadas por servidores da FURG sejam embasadas em avenças das 
quais participe formalmente a Universidade e também que essas avenças tramitem 
obrigatoriamente pela Procuradoria Federal, observado o disposto no Art. 8º da 
Deliberação nº 083/2008 do CODEP. A indicação foi lida por seu autor. Após a leitura, 
o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão, quando foram registradas as 
seguintes manifestações: A pedido do Cons. Sarkis o Cons. Ernesto fez alguns 
esclarecimentos adicionais a respeito do assunto. O Senhor Presidente disse que a 
partir de agora toda e qualquer atividade de prestação de serviço só pode ocorrer se 
estiver devidamente regulamentada pela universidade, ou seja, nada pode ser 
executado diretamente com a fundação de apoio. Não havendo mais manifestações a 
respeito do assunto, a Indicação foi colocada em votação e aprovada por 
unanimidade; 11º) Indicação do Cons. João Carlos Brahm Cousin propondo 
alteração no parágrafo primeiro do Artigo 10 da Deliberação nº 083/2008 do 
CODEP, a qual trata da regulamentação das relações da FURG com as 
Fundações de Apoio credenciadas, quanto à prestação de serviços” – A 
indicação propõe a alteração do parágrafo primeiro do Artigo 10 da Deliberação 
CODEP nº 083/2008, nos seguintes termos: “Os valores oriundos do ressarcimento à 
FURG serão retidos pela Fundação de Apoio, em conta específica, e disponibilizados 
tempestivamente à Universidade, inclusive seus rendimentos, conforme determinar a 
cláusula específica da avença”. A indicação foi lida por seu autor. Após a leitura, o 
Senhor Presidente colocou o assunto em discussão, quando foram registradas as 
seguintes manifestações: O Cons. Vanderlei explicou que até então os recursos 
oriundos do ressarcimento à FURG eram repassados a mesma ao final de cada 
exercício, porém o Tribunal de Contas da União (TCU) não aceita mais essa prática, 
exigindo que esses recursos sejam repassados em períodos que variam de 30 a 90 
dias, dependendo do tipo de atividade realizada. O Senhor Presidente disse que essa 
decisão está se dando em função da existência de um acórdão do TCU. O Cons. 
Ernesto informou que as auditoras que estiveram recentemente na FURG já 
determinaram que no ano de 2009 também percorrerão todas as unidades acadêmicas 
utilizando a mesma metodologia de trabalho, a qual chamam de circularização. Não 
havendo mais manifestações a respeito do assunto, a Indicação foi colocada em 
votação e aprovada por unanimidade; 12º) Indicação do Cons. Ernesto Luiz 
Casares Pinto propondo a isenção das taxas correspondentes a constituição do 
Fundo de Apoio à Universidade (1%) e ao ressarcimento às unidades envolvidas 
(3%) com o projeto FITOCRIA II – RECUPERAÇÃO AMBIENTAL DAS MARGENS 
DA ENSEADA ESTUARINA “SACO DA MANGUEIRA” RIO GRANDE - RS – A 
indicação foi lida por seu autor. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto 
em discussão. Não havendo manifestações a respeito do assunto, a Indicação foi 
colocada em votação e aprovada por unanimidade; 13º) Indicação do Cons. Ernesto 



Luiz Casares Pinto propondo a isenção das taxas correspondentes a 
constituição do Fundo de Apoio à Universidade (1%), ao ressarcimento à FURG 
(5%) e ao ressarcimento às unidades envolvidas (3%) com o projeto 
“DESENVOLVIMENTO DE UMA PLATAFORMA DE REBOQUE PARA 
INVESTIGAÇÃO DE FENÔMENOS DE INTERAÇÃO FLUÍDO-ESTRUTURA” – A 
indicação foi lida por seu autor. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto 
em discussão. Não havendo manifestações a respeito do assunto, a Indicação foi 
colocada em votação e aprovada por unanimidade; 14º) Indicação do Cons. Ernesto 
Luiz Casares Pinto propondo a isenção das taxas correspondentes a 1% para 
constituição do Fundo de Apoio à Universidade e 3% correspondente ao 
ressarcimento às unidades envolvidas na  FURG, com o projeto IDRC 
RESEARCH CHAIR IN ENVIRONMENTAL HEALTH AND MANAGEMENT” – A 
indicação foi lida por seu autor. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto 
em discussão, quando foram registradas as seguintes manifestações: O Cons. Ernesto 
parabenizou o Cons. Adalto em função deste ter sido o responsável pela aprovação do 
referido processo, registrando que esse projeto foi longamente trabalhado até sua 
concretização. Não havendo mais manifestações a respeito do assunto, a Indicação foi 
colocada em votação e aprovada por unanimidade; 15º) Parecer 005/2008 da 5ª 
Câmara - Processo 23116.005544/08-21 propondo a criação do curso de 
especialização na modalidade a distância RS: Sociedade, Política e Cultura – O 
processo teve como relator o Cons. Antônio Carlos Mousquer, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou por aprovar a proposta de criação e 
oferecimento, a partir de 2009, do Curso de especialização Rio Grande do Sul: 
Sociedade, Política e Cultura na modalidade a distância. A Câmara aprovou o voto do 
relator. O Parecer foi lido por seu autor. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o 
assunto em discussão. Após algumas sugestões do plenário foi aprovada por 
consenso a alteração do trecho relativo ao item do oferecimento de vagas para: “Na 
implementação do curso serão oferecidas 100 vagas para os pólos presenciais no 
âmbito da UAB onde atua a FURG”. Não havendo mais manifestações a respeito do 
assunto, o voto da câmara foi colocado em votação e aprovado por unanimidade, 
sendo saudada a aprovação do novo curso com uma salva de palmas; 16º) Parecer 
007/2008 da 5ª Câmara - Processo 23116.002771/08-03 propondo a reformulação 
curricular do curso de História / Licenciatura – O processo teve como relator o 
Cons. Antônio Carlos Mousquer, que, após análise da documentação que instrui o 
processo, votou por aprovar a proposta de alteração curricular do Curso de História - 
Licenciatura, a partir do ano de 2009, e o seu projeto político pedagógico. A Câmara 
aprovou o voto do relator. O Parecer foi lido por seu autor. Durante a leitura o relator 
solicitou  algumas correções nos quadros das disciplinas, sendo acatadas as 
alterações pelo  plenário. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em 
discussão. Não havendo manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 17º) Parecer 006/2008 da 5ª 
Câmara - Processo 23116.003141/08-48 propondo a aprovação dos atos e 
resultado do concurso público para professor do Instituto de Letras e Artes - 
ILA, 1 (uma) vaga, Assistente, 40h/DE, Mestrado, Área: Línguas estrangeiras 
modernas; Matérias: Língua Inglesa e Lingüística Aplicada ao Ensino do Inglês O 
processo teve como relator o Cons. Antônio Carlos Mousquer, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e resultado 
do Concurso Público para Professor Assistente 40h-DE, Edital 017/2008, 01 (uma) 
vaga na área do conhecimento: Línguas Estrangeiras Modernas – Matéria: Língua 
Inglesa e Lingüística Aplicada ao Ensino de Inglês, o qual teve como aprovada a 
candidata Letícia Stander Faria, indicando-a para contratação. A Câmara aprovou o 
voto do relator. O parecer foi lido pelo relator. Após a leitura, o Senhor Presidente 



colocou o assunto em discussão. Alguns conselheiros sugeriram que o relator 
complementasse o seu parecer com alguns dados considerados básicos para a 
análise de um processo de concurso público e o Cons. Ênio alertou para o fato de que 
os pareceres devem conter relatos do que ocorreu em cada fase dos concursos 
públicos, o que a seu ver não vem ocorrendo, pois apenas são relacionados os 
documentos que constam nos processos. Não havendo mais manifestações a respeito 
do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 18º) Parecer 002/2008 da 1ª Câmara - Processo 23116.003168/08-31 
propondo a aprovação dos atos e resultado do concurso público para professor 
do Instituto de Matemática, Estatística e Física - IMEF, 2 (duas) vagas, 
Assistente, 40 horas/DE, para as matérias de Probabilidade e Estatística – O 
processo teve como relator o Cons. Ednei Gilberto Primel, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e resultado 
do Concurso Público para Professor Assistente, 40 horas/DE, Edital 017/2008, 02 
(duas) vagas, na área do conhecimento: Ciências Exatas e da Terra – Matéria: 
Probabilidade e Estatística  que teve como aprovados os candidatos, em ordem de 
colocação, 1

º
 lugar – Lisiane Priscila Roldão Selau, 2

º
 lugar – Andréa Cristina Konrath, 

3
º
 lugar – Flávia Conde Kneip, 4º lugar – Estela Mari Piveta Pozzobon, 5º lugar – 

Javier Garcia Lopez, e em 6º lugar – Mauren Porciúncula Moreira da Silva,  indicando 
para contratação Lisiane Priscila Roldão Selau e Andréa Cristina Konrath. A Câmara 
aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo Cons. Mário Chim, representante da 
1ª Câmara no pleno. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em 
discussão. A Cons. Denise informou que o referido concurso transcorreu dentro da 
normalidade. Não havendo mais manifestações a respeito do assunto, o voto da 
câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 19º) Parecer 
004/2008 da 2ª Câmara - Processo 23116.003401/08-85 propondo a aprovação 
dos atos e resultado do concurso público para professor do Instituto de Ciências 
Biológicas - ICB, 1 (uma) vaga, Adjunto, 40h/DE, Doutor, Área: Ciências da 
Saúde, Biológicas e Afins; Matérias: Fisiologia, ênfase em Cinesiologia e 
Fisiologia do Movimento – O processo teve como relatora a Cons. Mara Regina 
Santos da Silva, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela homologação dos atos e resultado do Concurso Público para Professor Adjunto, 
40 horas/DE, Edital 017/2008, 01 (uma) vaga, na área do conhecimento: Ciências da 
Saúde, Biológicas ou afins – Matéria: Fisiologia, com ênfase em Cinesiologia e 
Fisiologia do movimento que teve como aprovados, em ordem de colocação, os 
candidatos: 1

º
 lugar – Luis Ulisses Signori, 2

º
 lugar – João Antonio Bonatto Costa, 3

º
 

lugar – Willian Peres,  indicando para contratação Luis Ulisses Signori. A Câmara 
aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pela relatora. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. A Cons. Eli informou que esse 
profissional a ser contratado atuará a princípio com exclusividade no curso de 
Educação Física. O Prof. Elton também informou que o referido professor já 
demonstrou interesse em atuar na Pós-graduação. Não havendo mais manifestações a 
respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 20º) Parecer 002/2008 da 4ª Câmara - Processo 23116.001509/08-33 
propondo a aprovação dos atos e resultado do concurso público para professor 
do Instituto de Ciências Humanas e da Informação - ICHI, 1 (uma) vaga, Auxiliar, 
40h/DE, Graduação, Área: Arquivologia; Matérias: Fundamentos de Arquivologia, 
Gestão Arquivística, Planejamento e Organização de Arquivos, Produção de 
Documentos Eletrônicos, Arquivos Especiais, Gerenciamento Arquivístico de 
Documentos Eletrônicos e Sistemas de Gerenciamento de Bancos de dados – O 
processo teve como relatora a Cons. Carla Teresinha do Amaral Rodrigues, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e 



resultado do Concurso Público para Professor Auxiliar, 40 horas DE, Edital 017/2008, 
01 (uma) vaga na área do conhecimento: Arquivologia – Matérias: Fundamentos de 
Arquivologia; Gestão Arquivística; Planejamento e Organização de Arquivos; Produção 
de Documentos Eletrônicos; Arquivos Especiais; Gerenciamento Arquivístico de 
Documentos Eletrônicos; Sistemas de Gerenciamento de Banco de Dados 
Arquivísticos, que teve como aprovados, em ordem de colocação, os seguintes 
candidatos: 1º lugar - Rita de Cássia Portela da Silva e 2º lugar - Margarete Farias de 
Moraes, indicando para contratação a candidata Rita de Cássia Portela da Silva. A 
Câmara aprovou o voto da relatora. O parecer foi lido pelo Cons. Pomar, representante 
da 4ª câmara no pleno. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em 
discussão. Também nesse caso o plenário sugeriu a complementação de alguns 
dados no referido parecer. A Cons. Derocina informou que as duas candidatas 
possuem mestrado na área de arquivologia, o que foi considerado uma grata surpresa 
neste processo. Não havendo mais manifestações a respeito do assunto, o voto da 
câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 21º) Parecer 
005/2008 da 1ª Câmara - Processo 23116.003351/08-36 propondo a aprovação 
dos atos e resultado do concurso público para professor do Instituto de 
Oceanografia - IOc, 1 (uma) vaga, Assistente, 40h/DE, Mestrado, Área: Ciências 
Exatas e da Terra; Matérias: Zooplâncton com ênfase no estudo do holoplâncton 
– O processo teve como relator o Cons. Alexandre Vasconcelos Leite, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e 
resultado do Concurso Público do Edital 017/2008, para seleção de Professor 
Assistente, 40h-DE, 01 (uma) vaga, na área do conhecimento: Ciências Exatas e da 
Terra – Matéria: Zooplâncton com ênfase no estudo do Holoplâncton, que teve como 
único aprovado o candidato Erik Muxagata, indicando-o para contratação. A Câmara 
aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo relator. Após a leitura, o Senhor 
Presidente colocou o assunto em discussão. O Cons. Mário Chim destacou que o 
referido concurso foi direcionado para uma área muito específica, a qual conta com 
poucos especialistas em atuação,  o que justifica o resultado com um único aprovado. 
Não havendo mais manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 22º) Parecer 004/2008 da 3ª 
Câmara - Processo 23116.003368/08-93 propondo a aprovação dos atos e 
resultado do concurso público para professor da Escola de Engenharia - EE, 1 
(uma) vaga, Assistente, 40h/DE, Mestrado, Área: Processos de fabricação; 
Matérias: Processos Metalúrgicos – O processo teve como relatora a Cons. Myriam 
M. S. Mellado, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
homologação dos atos e resultado do Concurso Público para Professor Assistente 
40h/DE, edital nº 017/2008, 01 (uma) vaga na área do conhecimento: Processos de 
Fabricação – Matéria: Processos Metalúrgicos, que teve como único candidato 
aprovado Demóstenes Ferreira Filho, indicando-o para contratação. A Câmara aprovou 
o voto da relatora. O parecer foi lido pela relatora. Após a leitura, o Senhor Presidente 
colocou o assunto em discussão. O Cons. Décio disse que a vaga desse concurso era 
muito específica para a área de soldagem e que felizmente nessa oportunidade surgiu 
um candidato com a qualificação necessária para tal. Não havendo mais 
manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 23º) Parecer 001/2008 da 6ª Câmara - Processo 
23116.005583/08-29 propondo a alteração das Deliberações 051 e 053/99 do 
COEPE (transferência facultativa para os cursos de graduação da FURG e 
aproveitamento de estudos) – O processo teve como relator o Cons. Cezar Augusto 
Burkert Bastos, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou por 
aprovar a proposta de substituição das Deliberações 051/99 e 053/99 do COEPE 
apresentada pela SUPAP/PROGRAD, as quais versam sobre “transferência facultativa 



para os cursos de graduação da FURG” e “aproveitamento de estudos”, 
respectivamente. A Câmara aprovou o voto do relator. O Parecer foi lido por seu autor. 
Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão, quando foram 
registradas as seguintes manifestações: O Cons. Sarkis disse ter dúvidas com relação 
a existir algo na segunda deliberação a respeito do prazo de validade para o 
aproveitamento de estudos. A Superintendente Leila e o Cons. Pomar explicaram que 
a idéia é exatamente deixar em aberto essa questão para que fique a critério dos 
coordenadores a análise desse quesito em cada caso. Não havendo mais 
manifestações a respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 24º) Parecer 002/2008 da 6ª Câmara - Processo 
23116.005587/08-15 propondo a aprovação do Calendário Universitário 2009-2010 
– O processo teve como relator o Cons. João Moreno Pomar, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de 
Calendário Universitário 2009/2010 apresentada pela SUPAP/PROGRAD, contendo 
alguns ajustes no texto. A Câmara aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo 
relator. Após a leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão, quando 
foram registradas as seguintes manifestações: O Cons. Sarkis sugeriu que no futuro se 
volte a discutir a questão da carga horária na Universidade em função de que a prática 
tem mostrado que o cumprimento de dezoito semanas de aula por semestre tem 
enfrentado dificuldades por parte de alguns professores. A Cons. Cleuza disse que 
uma das alternativas para solucionar a questão seria incluir os meses de fevereiro ou 
dezembro no calendário de aulas. A Superintendente Leila disse que apenas estender 
em duas semanas no mês de dezembro o período de aulas não resolveria o problema. 
Isso só seria resolvido se também fosse antecipado o início do período letivo para o 
mês de fevereiro, na sua avaliação. O Cons. Marcos Amarante defendeu que a 
proposta fosse mantida como apresentada pelo relator e aprovada pela câmara. O 
Cons. Ernesto disse que o importante é o cumprimento dos duzentos dias letivos e que 
os planos de ensino sejam cumpridos sob a fiscalização das unidades acadêmicas. A 
Superintendente Leila explicou que o conteúdo de cada disciplina deve ser adaptado 
ao número de semanas a cumprir. Não havendo mais manifestações a respeito do 
assunto, o voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 
25º) Parecer 002/2008 da 2ª Câmara – Processo 23116.004935/08-29 (Anexo Proc. 
1411/08-86) propondo a criação do curso de Doutorado em Enfermagem – O 
processo teve como relator o Cons. Cleber Palma Silva, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou por aprovar a criação do Curso de 
Doutorado em Enfermagem no âmbito do Programa de Pós-Graduação em 
Enfermagem da Escola de Enfermagem da FURG, a ser implementado a partir do 1° 
semestre de 2009, nos termos de seu parecer. A Câmara aprovou o voto do relator. O 
Parecer foi lido pela Cons. Ioni, representante da 2ª Câmara no pleno. Após a leitura, o 
Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a 
respeito do assunto, o voto da câmara foi colocado em votação e aprovado por 
unanimidade, sendo saudada a aprovação do novo curso com uma salva de palmas; 
26º) Parecer 007/2008 da 3ª Câmara - Processo 23116.004643/08-96 propondo a 
reformulação curricular do curso de Engenharia Civil Empresarial, a partir de 
2009 – O processo teve como relator o Cons. Celso Luiz Lopes Rodrigues, que, após 
análise da documentação que instrui o processo votou por aprovar a proposta de 
reforma curricular do Curso de Engenharia Civil Empresarial, nos termos de seu 
parecer. A Câmara aprovou o voto do relator. O parecer foi lido pelo relator. Após a 
leitura, o Senhor Presidente colocou o assunto em discussão. O Senhor Presidente 
cumprimentou todos que participaram da discussão desta reforma curricular, em 
especial o relator. Os conselheiros Attila, Cleuza e Cezar Bastos fizeram algumas 
considerações a respeito da referida reforma curricular. A Cons. Silvana disse 



entender que na FURG deve-se debater o Plano Político Pedagógico (PPP) de cada 
curso para que eles passem realmente a existir, enfatizando que essa prática de 
planejamento pedagógico dos cursos deve ser instituída de fato na Universidade. O 
Senhor Presidente disse que as coordenações dos cursos devem reunir o conjunto 
dos professores de cada curso no início e no final de cada ano letivo. O Cons. Cezar 
agradeceu à PROGRAD e a todas as unidades acadêmicas que contribuíram para a 
realização deste processo. Não havendo mais manifestações a respeito do assunto, o 
voto da câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade. O Senhor 
Presidente, em função do dispositivo regimental que limita as reuniões do Pleno em 3 
(três) horas, encerrou a reunião às onze horas e trinta minutos, e, após consulta ao 
plenário informou que estaria convocando imediatamente uma reunião extraordinária 
para dar seqüência a análise dos pontos de pauta não alcançados, inclusive garantido 
a manifestação dos inscritos para o ponto assuntos gerais. Nada mais havendo a 
tratar, o Senhor Presidente, com a anuência do plenário, registrou que a ata será 
disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima oportunidade e 
encerrou a reunião, da qual foi lavrada a presente Ata, que vai assinada pelo Senhor 
Presidente e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, que secretariei a reunião. 
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